

HUMANIZACIÓN DEL DOLOR EN EL CUIDADO DE LA SALUD: ACOGIDA Y COMPASIÓN

El mundo de la enfermedad y de la salud nos plantea hoy muchos problemas y nos dirige un cúmulo siempre creciente de demandas. Las más fáciles de percibir son las que afectan a la tecnificación de los cuidados médico asistenciales.

Pero su interpelación es fácilmente politizable y comercializable. La realidad de la enfermedad es suficientemente significativa para ser ignorada por los líderes políticos en sus campañas electorales. Y es suficientemente universal para suscitar el interés de los grandes inversores de capitales.

Pero junto a esas percepciones sesgadas de la realidad de los enfermos surgen otros interrogantes y caben otros subrayados. Uno de los más importantes es el que nos plantea las cuestiones éticas sobre los fines y los medios que pueden y deben emplearse en el cuidado de la salud.

Si estos problemas éticos no entraban en otros siglos en el campo de la Teología Moral ¹, en el día de hoy tanto ésta como la Bioética laica han adquirido conciencia de los valores y antivalo-

1 Los antiguos manuales de Teología Moral apenas mencionaban las cuestiones relativas a la salud. En el ámbito anglosajón suele decirse que la primera obra que se plantea estos temas es la de J. Fletcher, *Morals and Medicine: The Moral Problems of the Patient's Right to Know the Truth. Contraception, Artificial Insemination, Sterilization, Euthanasia*, Boston 1954. En España es preciso mencionar como pionera la obra de L. Alonso Muñoz, *Código de deontología médica*, Madrid 1956 (4.ª ed.: la primera es de 1934), prologada por el Dr. A. Vallejo Nágera. La problemática ética relativa a la salud fue también abordada por la famosa obra de B. Häring, *La ley de Cristo*, III, Herder, Barcelona 1973 (7.ª ed.: la primera edición, en alemán, es de 1954) 236-277.